
一个非建筑师的古镇狂想曲
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陈向宏

建筑的价值

Q：作为土生土长的乌镇人，对家乡拥有割舍不下的情

怀，这是完成乌镇蓝图的初心吗？

A：我爷爷奶奶是乌镇人，我爸爸也是乌镇人，我出生

在乌镇，7岁时离开，36岁回到乌镇。我不是一个正规的建筑

师，却参与了乌镇的整体设计。我没学过一天的建筑，也没学

过一天的戏剧，我所有对建筑的认知来自于我对家乡乌镇的

热爱以及近二十年在施工现场的感知，还有一个原因是我

以前是学机械的，17岁在工厂里当工人，先做车工，后做车

间技术员，必须要学会机械制图，机械制图是三维空间，建

筑也是三维空间，我后来修正了观念，我觉得建筑应是四维

的，还有一个维度是时间。

Q：你如何理解建筑？

A：我 认 为建 筑 第一 是 人 造 的，第二是 有使 用价值

的，第三是有审美价值的，第四个也很重要，就是建筑也有

市场价值。前三个事关建筑的内涵：“房子是住人的”，第四

个“市场价值”是为了让建筑更好地交易，所以建筑到今天

变复杂了，我们现在看到的、诟病的或者批评的好多建筑都

是千城一面，千镇一面，早晨走出小区，晚上回来的时候要

看清楚，不然会走进一模一样的小区。为什么呢？都是人造

的，都有使用价值，有相类似的审美价值，地产商都会放大

它们的市场价值。我1999年回到乌镇，今天乌镇变大了，人

变多了，名气变响了，乌镇走到今天被人贴了太多的“IP”标

签，旅游不算，比人数、收入，乌镇旅游已经走在全国所有

景区的前列。我们很骄傲的是：乌镇是世界互联网大会的永

久举办地，乌镇有当代艺术展，但乌镇戏剧节这种“小镇办

大节”更让我激动，我重回乌镇工作到今年已经20年了，如

果说我前十年陶醉在旅游的成功上，那么我现在最自豪的

是乌镇戏剧节的成功，它目前在戏剧界的国际影响力可以

说是一个奇迹。

建筑与人发生交集

Q：乌镇让你记忆最深刻的部分是什么？

A：没 人看的不叫戏，也 不叫剧；没 人住的就叫空房

子，我们江南人始终把房子与人的一生相连，生前叫“阳

宅”，死后坟墓叫“阴宅”。乌镇有一位女诗人叫汤国梨，记得

汤国梨的一首诗“春水鸭头绿，夕阳牛背红。瓜皮渔艇子，棹

出小桥东。”这就是讲建筑景观与人的情感。记得十几年前

我在做西栅整治的时候，从2003年到2006年底，几乎没有

人正面关注这个工程，关注我。我每天都是在宋家老厅画图

纸，晚饭后在定胜桥一个人看着工人下班后的空无一人的西

栅工地，心中涌满了各种思绪。我个人认为建筑与家的概念

不一样，建筑是一个房子，放上家具，加上人的活动才能成

为家，有亲情才会有家。当时看得最多的是什么？夕阳西下

的西栅街、河、水阁和房子，这是我最喜欢看的，每天看着夕

阳西下把这些水阁涂上一笔很绚丽的夕阳红。我觉得建筑

跟戏剧一样，都是跟人相关的。

Q：构想乌镇蓝图的过程艰辛吗？

A：我主导乌镇工程时做了一件事，我让手下把西栅所

有门窗的长宽比例、所有建筑的高度宽度模式都量出来，然

后我取一个中间值，以后新建、复建的时候就按照这个模数

来做。因为我觉得建筑与人说话一样，有各种表达，所有能

打动人的表达是与传统、历史、文化有逻辑关系的，人家老

说我拆了旧的，建了新的。我想：你不经历这样一条几近废

弃的老街，从逐步整治、修复连贯直至恢复元气的过程，你

怎么可以如此武断下结论？可以说，这里的每一个旧房子、

每一道旧墙面都被保留下来。现在童玩店这个店址，当时

房子烂得就剩临街的一堵墙，我把它保下来；现在邮局的

房子那时也只剩一堵临街的木板墙，后来把新建房子接上

去的。所以我现在很自豪地跟大家说：“现在你在西栅的任

何一个地方拍照，我都知道你是站在哪里拍的。”我太熟悉

了，因为这个地方从规划到建筑设计，我花了四年时间，自己

亲手一幢一幢房子画，再与团队一幢一幢讨论修复及恢复

性重建。我觉得中国的传统建筑都有一个借喻的表达，比

如“福禄寿”，“福”对应“蝙蝠”，“禄”对应“鹿”，“寿”对应

“桃子”，这种表达很私人。有一天我看到一组摄影作品，是

拍一个安徽的老宅，天井上空仰望一轮明月，我一下子被打

动了，大家都知道徽派建筑围着方形天井，它的天井是下陷

的，万水归田，就是说天上所有下的雨水都应该落到自己那

里。我们江南的、乌镇的建筑也叫苏式建筑，以中轴线前后

贯通，因为这个地方潮，要考虑通风。我以前的办公室在这

条街的老宅宋家厅里，有一天晚上，我突然看到天井上空一

片漆黑，但是中间有个月亮，这一幕画面我今天还记得，所以

我一看到那组照片就深有同感。

建筑需要诗意表达

Q：这种内心的感触来自什么？

A：这不是一个建筑的表达，如同戏剧一样，源自你生

活过的建筑与记忆的表达。好多人去过北京古北水镇，大家

都说古北水镇仿乌镇，我就不同意这种说法。触动我接手这

一项目的原因是我喜欢长城，喜欢北方的合院建筑，我的规

划理念是：长城只是背景，到今天我们不能做一个像八达岭

长城一样每天几万人，甚至十几万人拥上去的“长城游”产

品，而是要借“长城”来做不一样的文化表达，包括景观、建

筑、内容填充培植，这比挂几个红灯笼的农家乐有意义，我

要做长城脚下的一个度假小镇。

Q：那你在古北水镇选择了什么样的建筑形式？

A：一开始，我做了一个四合院样板段，后来我马上发

现北京的合院建筑高度很低、进深很短，只有6米至7米的进

深，没法做客房，一个后院只能做两间客房。

乌镇需要感谢一个人，他的名字就是陈向宏，这个乌镇名片的缔造者从一张张手绘古镇的图纸开

始，经历无数个百转千回的夜晚，最终实现了关于乌镇的所有狂想。一个非建筑师出身的乌镇总设计

师，源自对家乡的一腔热血，将这颗初心绘制成乌镇蓝图，几年间，把昔日一个名不见经传的千年古

镇，变成了中国的乌镇，世界的乌镇……
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